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ARCIUVO DE INVESTIGACION

RESOLUCION

Felix Delgado Montalvo jurarnentO a su segundo término como Alcalde de

Catano en ci año 2020. En ci aflo 2021 renunciO a! cargo. acorralado. segün

se decia por una investigaciOn federal contra ei que se confirmO tiempo

despuCs y resultO en su eventual convicciOn. Fue sustituido por ci Hon. Julio

Alicea Vasallo’, alcaide actual dci municipio de Catano y querellante en los

casos que nos ocupan. Mediante dos querellas separadas, ci alcalde Alicea

Vasallo impugna los pagos que se hicieron a un contratista llamado Gerry Diaz

Santiago y un abogado de nombre Edgar Sanchez Mercado. durante el ultimo

tramo del malogrado mandato de Delgado Montalvo.

Alicea Vasaflo plantea, quc sospecha que los pagos que se hicieron al

licenciado Sanchez Mercado durante aqueUos dias, se utihzaron para pagar los

honorarios de Juan Matos de Juan. Este abogado comparte oficina y

corporaciOn con el licenciado Sanchez Mercado y representO a Delgado

Montaivo durante ci proceso que se llevO contra el ante ci Tribunal Federal

para el Distrito de Puerto Rico. La misma sospecha alberga con respecto al.

contratista Gerry DIaz Santiago. Alega ci señor aicalde, que las facturas

presentadas por Djaz Santiago y Sanchez Mercado son vagas y carecen de una

descripciOn detaliada dcl scrvicio facturado, por lo que no cumpien con los

requisitos de ley.

Presentadas las denuncias. Ia Division de integridad Pübhca y Asuntos

del Contralor (DIPAC) rcalizo la investigaciOn prelirninar. La DIPAC concluyO.

que en ninguno de los dos casos se justifica la asignaciOn de un Fiscal Especial

independiente (FEI). El Hon. Domingo Emanuelli Hernandez, Secretario de

Alicea Vasailo juranientd Comb Alcalde do Cataño ci 19 do diciembre do 2021.
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Justicia, hizo suyo dicho criterio, y nos ha recomendado que no designemos un

FEI en los casos. Dc los expedientes de investigacion se desprende lo

siguiente:

En lo que se refiere al licenciado Sanchez Mercado, el querellante sostuvo

que el 11 de septiembre de 2020, el abogado presentó una propuesta de

servicios intitulada “Propuesta de Servicios para el Manejo de Riesgos y

Controles Internos”. La propuesta se entregaria “a la mano” al alcalde mismo.

Segun la propuesta, Sanchez Mercado se comprometiO a propiciar un

entendimiento cabal de los riesgos inherentes a la administraciOn municipal,

fomentando el cumplimiento de las leyes estatales y federales, asi como

asesoramiento en cOmo prevenir el fraude. Asi, el 17 de septiembre de 2020, el

Municipio formalizO el contrato nümero 2021-000176, que se enmendaria en

/ dos ocasiones distintas. La primera enmienda, llevada a cabo el 30

diciembre del 2020, fue para extender la vigencia del contrato hasta el 30 de

Junio de 2021 y la segunda, con fecha del 19 de enero de 2021, para aumentar

su cuantla. El 1 de Julio de 2021, las partes otorgaron un segundo contrato

con ci nümero 2022-000096, que vencerIa el 31 de diciembre de 2021.

Al amparo de dichos contratos, el licenciado Sanchez Mercado presentO

varias facturas que, segun el expediente, abarcaron el periodo comprendido

entre el 6 de octubre de 2020 y el 29 de noviembre de 2021. La DIPAC incluyO

en su informe imágenes de algunas de las facturas, que hemos examinado.

Del análisis se desprende que, con alguna excepciOn, la inmensa mayoria de

las faeturas presentadas durante el año 2020 y la primera mitad del año 2021,

contienen una descripciOn especifica de las labores que Sanchez Mercado

facturO y los asuntos que fueron atendidos mediante su labor. Por ejemplo,

para el aflo 2020, las facturas contienen descripciones como las siguientes, por

cada Item: “revisiOn de reglamentos [del OCAM y Departamento de Estado

para disolución de corporaciones municipales”. “reuniOn auditoria interna,

division legal sobre corporaciOn agricola y borrador de informe”, “revisiOn de

correo electrOnico del licenciado SicardO y análisis del hallazgo #1 de Catano
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Elderly”, “revisiOn de corporaciones con posible relaciOn al municipio de

Catano”, “revisiOn de documentos corporaciOn agricola de Cataflo”, “revisiOn

noticia, primera hora y anãlisis de plan de acción, sobre cOmo se refleja al

municipio”, “revisiOn de borrador de reglamento de policia municipal”,

“consulta sobre nuevo reglamento de la policia municipal”, “redacciOn de

ordenanzas municipales para disoluciOn corporaciones municipales”, “consulta

con doctor Miguel Pagan para discutir la legalidad de evaluaciones psicolOgicas

[...]“, “preparaciOn de informes anuales de Catano Elderly, 2015, 2016, 2017,

2018”, etc.

Como puede observarse de las entradas resumidas, es posible saber

exactamente cuál fue el trabajo que se realizO y con relaciOn a qué asunto. La

mayoria de las entradas tienen esas cualidades. Lo mismo no puede decirse de

varias facturas entregadas en los meses que precedieron la renuncia de

Delgado Montalvo el 30 de noviembre de 2021. Durante esos meses, son

muchas más las entradas en facturas que no son claras. Por ejemplo, para el

dia 29 de octubre de 2021, facturO una conferencia telefOnica con el alcalde sin

ofrecer un solo dato sobre el asunto que se tratO. Las facturas son cada vez

menos especificas, hasta incluir una reuniOn de casi cuatro horas, de ocho y

media de la noche hasta las doce de la medianoche el mismo dia en el que el

alcalde renunciO. Del contenido de las facturas no es posible saber qué asunto

se discutio en tan algido momento. Para esa noche y otras reuniones que

coincidieron con la renuncia del alcalde y los rumores de su investigaciOn

federal las entradas son escuetas: “ReuniOn en oficina 1210 con Hon. Aicalde”,

“ReuniOn y entrevista en oficina 1210 con Hon. Alcalde”, “Llamada con Hon.

Alcalde Consulta”, “Llamada con Hon. Alcalde. Consulta”, “Reunion en oficina

1210 con Hon. Alcalde”.2

Esas facturas formaron parte del anãlisis de la DIPAC. También lo

fueron los testimonios de Loured Santos Reyes, exsecretaria del alcalde

2 El Panel reconoce que existen circunslancias en las que facturar detalladamente puede no solamente ser contrario a
Ia naturaleza de ciertos componentes dcl gohierno. sino que, en certas situaciones, ofrecer detalles puede poner en
peligro Ia consecucion de los lines de diehos componentes guhernamenlales, por Ia naturaleza confidencial del
trahajo que realizan. Sin embargo, dichas instancias son y dehen ser siempre. Ia exeepeiOn. Cuando xc trata de
ondos pdblicos. las transparencia liene que xci Ia norma general.
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Delgado Montalvo, José Yamil Resto Rojas, exdirector de Finanzas, Honoris

Machado Márquez, exvicealcaldesa, Gabriel SicardO Ocasio y Juan Matos de

Juan, Ivandeluis Miranda Vélez y el alcalde actual, Hon. Julio Alicea Vasallo.

De los testigos reseñados, solamente algunos aportaron prueba

pertinente.

El señor Resto Rojas declarO, que aceptO dirigir el departamento de

finanzas del municipio luego de que, en el 2021, Sergio Santiago Ochoteco

renunciara como director. SeñalO a la Sra. Honoris Machado Márquez como la

persona encargada de firmar los contratos y los comprobantes de desembolso.

Sostuvo, ademas, que las facturas sometidas por ci licenciado Sanchez

Mercado se pagaron con fondos publicos. Por su parte, la señora Machado

Márquez aportO dos cartas, a traves de las cuales, el alcalde Delgado Montalvo

/ le encargO firmar los contratos de servicios profesionales, asi como toda

documentaciOn oficial salvo nombramientos y medidas disciplinarias. TestificO,

que fue Delgado Montalvo quien, personalmente, autorizO Ia contrataciOn de

Sanchez Mercado y que habia trabajado con él respecto al cierre de ciertas

corporaciones. Ademas, trabajO con Sanchez Mercado “la situación del PUA

con algunos empleados.” AgregO, que no supervisaba al licenciado Sanchez

Mercado y que cada jefe de departamento era responsable de supervisar que

los trabajos facturados por los contratistas se hubiesen realizado.

Por otro lado, ci licenciado SicardO Ocasio se responsabilizO de la

supervisiOn del licenciado Sanchez Mercado y reconoció autorizar sus facturas.

RelatO que el convicto Delgado Montalvo, antes del dia de su renuncia, le

anticipO la misma y le preguntO si le interesaba quedarse como alcalde

interino. DestacO, que vio en el ofrecimiento una oportunidad profesional “para

luego solicitar un puesto en la judicatura”.3

SicardO Ocasio atestiguO. que el licenciado Sanchez Mercado completO

las tareas asignadas, segün se desprende de sus informes de labor.

Dcl iniorrnc de invcstigaciOn preiiininar surge. que ci aicaide querelianic sostuvo ciertas reuniones con ci
iiccnciado Sicardó Ocasio. Contrario al tcstitnonio dc SicardO ()casio ante Ia DIPAC. surgiC quc ci iiccnciado
Sanchez Mcrcado no cornpietd lax lahores quc Sc Ic asignaron y las rcunioncs cntrc Sanchez y Dclgado Montalvo xc i

ccichrahan Cucra dc Ia alcaidla. Adcrnás, Sc hizo constar en Ia qucrciia, que ci Iiccnciado Sicardó ()casio no ecrLilicá
lax lacturax pcndicntcs. ni rccomcndO Ia cxwnsion dci contrato.
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Preguntado sobre qué asuntos se le delegaron a Sanchez Mercado, SicardO

Ocasio enumerO (105. Por un lado, Ia disoluciOn de ciertas corporaciones

creadas durante la administraciOn de José Rosarlo Melendez, exalcalde de

Catano, y, por otro lado, una investigaciOn sobre ciertos empleados

municipales que habian solicitado ci PUA fraudulentamente.

El licenciado Matos de Juan declarO. que es abogado de Delgado

Montaivo desde junio de 2020, cuando éste era sospechoso en una

investigaciOn de indole criminal. También. reconociO ser el compadre del Lcdo.

Edgar Sanchez Mercado. AgregO. que tiene su despacho en ci 255 de la

avenida Ponce de Leon, suite 1210. oficina que cornparte con varios abogados,

incluyendo a Sanchez Mercado. ExplicO que, aunque todos los abogados

agrupados bajo Ia misma corporaciOn. almuerzan juntos y coliugan casos, no

existe un contrato de sociedad entre ellos. DeclarO, además. que no sabe cOmo

el señor Delgado Montalvo y el hcenciado Sanchez Mercado se conocieron y

que nunca Ic ha entregado a Sanchez Mercado, o recibido de este ültimo.

dinero por concepto de honorados.

El licenciado Miranda Velez declarO, que a principios de verano del 2020,

recibiO una llamada del exalcalde Deigado Montalvo pidiendole asesoramiento.

Miranda Vélez, que tiene prãctica estatal, le recomendO los servicios del Lcdo.

Juan Matos de Juan.

Con esa prueba documental y testifical. la querella presentada por el

alcalde Alice Vasallo, requiere dos exarnenes separados y distintos. En primer

lugar. si hay evidencia que pueda sostener, ante un tribunal de justicia, la

sospecha de que existiO un contubernio entre los licenciados Sanchez Mercado

y Matos de Juan, asi como con Delgado Montalvo, para que Sanchez Mercado

obtuviera el cobro de ciertas facturas y le entregara ci dinero posteriormente a

Matos de Juan pan que éste lo aplicara a los honorarios. si alguno. pactados

con el antiguo alcalde. La DIPAC concluyO en la negativa. Compartirnos dicho

criterio. Si bien existen factores en el expediente que, vistos en contexto con

todo lo que hoy se conoce, pudieran propiciar en algün ciudadano Ia creencia
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de que dicho contubernio fue posibie, la realidad es que no surge de la

investigaciOn de la DIPAC prueba que pueda conveneer al Tribunal, más aIlá

de duda razonable, de que asi fue. El criterio para prevalecer en un caso

penal no es uno de mera posibilidad, sospecha, creencia o especulaciOn sino

uno que satisfaga el quantum de prueba más aliã de duda razonable. Hechos

que razonablemente dan base a una conjetura, no necesariamente ofrecen una

base sólida para un caso criminal.

Por otra parte, queda pendiente ci planteamiento de Alicea Vasallo,

consistente en que algunas porciones de las faeturas del licenciado SAnchez

Mercado, no cumplen con los requisitos establecidos en el Articulo 3J de la Ley

para Establecer Parámetros Llnjformes en los Procesos de ContrataciOn de

Servicios Profesionales y Cons ultivos para Las Agencias y Entidades

Gubernamentales del ELA. El referido articulo dispone:

La factura debera ser espeeffica, desglosada y debera
estar acompanada de un informe que detalle los servicios
prestados y las horas invertidas en Ia prestaciOn de los
servicios. La factura que se someta debe incluir una
eertificaciOn indicando que los servicios fueron prestados y
aUn no ban sido pagados. Ademas, se debe indicar que
ningUn servidor pubhco de Ia entidad contratante es parte o
tiene algün interes en las ganancias o beneficios producto
del contrato, objeto de esa factura, y de ser parte o tener
interés en las ganancias o beneficios producto del contrato
debe especificar si ha mediado una dispensa.

NOtese, que el Articulo citado no solamente requiere una factura

“especIfica [y] desglosada”, sino que también debe presentar el contratista un

informe que “detalle los servicios prestados”. Surge del informe de

investigaciOn preliminar que, en lo que se refiere al segundo contrato, ci

nUmero 2022-000096, el Municipio de Cataflo solamente entregO al

Departamento de Justicia un informe eon fecha de 22 de septiembre de 2021.

Surge, ademãs, que el Municipio no aprobO las facturas que el licenciado

SAnchez Mercado presentO; correspondientes a noviembre y diciembre de 2021.

Sin embargo, no puede concluirse, del inforrne de investigacion preliminar del

Departamento de Justicia y Ia prueba que lo acompafla, si el licenciado
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Sanchez Mercado entregO ci informe correspondiente a esas facturas y si el

Municipio pagO las mismas. En cualquier caso, una mera omisión en la

entrega de dicho informe, en las circunstancias de este caso, no es suficiente

para inferir intenciOn criminal. Si no se facturO conforme a la ley, procederla,

en todo caso, el recobro de lo pagado indebidamente por parte del Municipio,

pero no procede, conforme a Derecho, la asignaciOn de un FEI.

Nos ocupamos ahora del informe de investigaciOn relacionado con el

contratista Gerry Diaz Santiago. En lo que se refiere a Diaz Santiago, ci

querellante estima que las facturas presentadas por éste son vagas y carecen

de la especificidad que requiere la mencionada Ley para Establecer ParUmetros

Uriformes en los Procesos de ContrataciOn de Servicios Profesionales y

Consultivos para las Agencicis y Entidades Guberriamentales del ELA. Además,

quedO planteado que Diaz Santiago habia cobrado por una reunion celebrada

en el Centro de Convenciones del Municipio. Sin embargo, la Administradora

del Centro de Convenciones, Grisell Cruz Marrero, hizo constar que no hubo tal

reuniOn.

Surge del informe de la DIPAC y del expediente que lo acompaña, que el

11 de febrero de 2021, Gerry Diaz Santiago presentO una propuesta ante el

Municipio de Cataño. La intitulO “propuesta de servicios, servicios

profesionales en inspecciOn de proyectos municipales, recaudaciones

municipales, planificaciOn y programas federales”. El 25 de febrero de 2021, el

Municipio de Cataflo otorgO un contrato de servicios profesionales con el

contratista Diaz Santiago que se extenderia desde el 1 ro de marzo hasta el 30

de junio de 2021. Se identificO con el nümero 2021-000281. SegUn ci

contrato, DIaz Santiago se comprometiO a ofrecer asesoria y consultorfa en la

implementaciOn de un plan estrategico para obtener mayores recaudos

municipales: identificaciOn de estorbos püblicos municipales: implementar

todas las medidas necesarias para nuevos proyectos; asesorar y crear planes

en el area de recaudaciones municipales: identificar nuevos fondos federales

para el MAC: etc.



In Re: Felix Delgado Montalvo
Exalcalde

Municiplo de Catano
Caso NOrn. NA-FEI-2024-0012

12 dejunlo de 2024
Pagina 8

El P0 dcJulio de 2021, las partes otorgaron otro contrato identificado con

el numero 2022-000098. Este segundo acuerdo estaria vigente desde el P° de

junio hasta ci 31 de diciembre de 2021.

Surge del expediente que, para el contrato 2021-000281, Diaz Santiago

presentO cuatro facturas. Para ci contrato 2022-000098, presentO tres. Al

amparo de la primera enmienda al contrato, presentO dos facturas mãs.

AcompañO cada factura con un informe.

Sin embargo, la señora Yolanda Maldonado Oliver, a quien el informe

identifica como la Directora de Programas Federales, negO que el señor Diaz

Santiago fuese una persona enlace para recibir fondos federales. Francisco J.

Cabrera Mercado, quien dirigiO la Oficina de Programas Federales desde Julio

2021 a febrero 2022, negO que las gestiones dcl señor Diaz Santiago hayan

producido fondo alguno.

También fue entrevistada la señora Griselle Cruz Marrero,

Administradora dcl Centro de Convenciones de Catano desde el 9 de enero de

2017. Cruz Marrero, segUn su propio testimonio, era la Unica que se

encargaba de llcvar ci calendario de actividades. Hizo constar, ademas, que

cuando la actividad es del Municipio, no se reserva ni se paga, pero si se anota.

Cruz Marrero entregO a la DIPAC una certificaciOn, segün la cual, “para la

fecha del 12 dejulio de 2021, no hubo actividad yb reuniOn alguna en nuestra

facilidad, ya que los lunes es dia de hmpieza general de los tres niveics del

Centro de Convenciones y no se realizan actividades, en adiciOn, para la fecha

dcl 21 de Julio de 2021, no hubo ningün tipo de actividad yb reuniOn alguna

para esa fecha segün consta en nuestros calendarios y expedientes de

actividades del Centro de Convenciones.”

Ahora bien, más alla de ia certificaciOn, a preguntas de la fiscal durante

la investigaciOn de la DIPAC, ia propia señora Cruz Marrcro indico que habia

preparado la certificaciOn a peticiOn del aicalde Alicea Vasallo y que, durante el

periodo comprendido entre el 14 de junio de 2021 hasta cl 8 de agosto dci

mismo año, Cruz Marrero cstuvo en la Repüblica Dominicana sometiendose a

p



In Re: Felix Delgado Montalvo
Exalcalde

Municiplo dc Catano
Caso Num. NA-FEI-2024-0012

12 dejunio de 2024
Pagina 9

un procedimiento medico. Por lo tanto, estuvo ausente, aproximadamente,

cuarenta dias laborables. Durante ese tiempo, ci calendario de actividades del

Centro de Convenciones de Cataño quedO a cargo del señor Christian Aguilu,

Ayudante Especial del exalcalde Delgado Montalvo. Por eso, Cruz Marrero,

segUn el informe, esta “no puede certificar, si, durante el periodo que estuvo

ausente, se realizaron actividades que no fueron anotadas en el calenclario

For su parte. la Sra. Honoris Machado Mãrquez, quien es en este

momento Subdirectora de la Oficina de Finanzas, declarO que Diaz Santiago es

un comerciante del pueblo, dueno de una pizzeria. RelatO que. para el 2017,

trabajO en el area de programas federales, ayudando a la directora con

documentos en inglés.

Aunque el informe no especifica para qué época, la señora Machado

explicO, que cuando alguien deseaba realizar una actividad en la plaza, DIaz

Santiago lo atendia. RelatO, que Diaz Santiago organizO los pequeños

comerciantes que estaban en ei frente maritimo y preparO un croquis para

organizar los food trucks al lado de la piramide de Catano.

Igual que habia testificado en el caso de los licenciados Sanchez Mercado

y Matos de Juan, la señora Machado explico que cada director tenia que

supervisar a los contratistas asignados a su departamento, incluyendo firrnar

las facturas y corroborar que los trabajos facturados se hubiesen realizado.

AgregO, que Diaz Santiago participO de varias reuniones que se celebraron en el

Centro de Convenciones relacionadas con los fondos de F’EMA.

Preguntada sobre si Diaz Santiago identificO fondos federales para el

municipio. la testigo contestó, que Diaz Santiago ni identificaba fondos ni los

manejaba, pues esas funciones las realizaba el director con sus asesores.

IdentificO a Diaz Santiago como ci enlace entre los comerciantes y el municipio,

orientando sobre permisos y patentes. La señora Machado expresO que, antes

de las Fiestas de la Cailc San Sebastian y de las fiestas patronales en julio,

Diaz Santiago se reuniO con los comerciantes en el Centro de Convenciones
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para orientar a los comerciantes sobre los perimetros y el andamiaje de la

actividad.

La DIPAC entrevistO también al Lcdo. Gabriel J. SicardO Ocasio,

nombrado vicealcalde a menos de un dia de la renuncia de Delgado Montaivo.

SicardO Ocasio reconociO que supenrisaba algunas labores del señor DIaz

Santiago y que a este se le asignaban distintas tareas en distintas

dependencias. RelatO que Diaz Santiago, previo a las fiestas patronales del

2021, trabajO todo lo relacionado “a la coordinaciOn, logistica, aspectos de

seguridad, manejo dcl COVID. enlace con los comerciantes de la zona, entre

otros asuntos.” RccordO que. como parte de esos esfucrzos, Diaz Santiago

estuvo presente en una reuniOn en el Centro de Convenciones con los

comerciantes para presentar el plan de trabajo para las fiestas. Tambien

explicO, quc Diaz Santiago ayudaba al municipio con los vendedores

ambulantes y les orientaba sobre espacios municipales disponibles. Segun

SicardO Ocasio, las facturas y los informes presentados por ci contratista

cumplian con los requisitos para ser pagados.

Consta en el informe, ademas, que el alcalde Alicea Vasallo se presentO a

la DIPAC para ser entrevistado con dos abogados. ExplicO, que Gerry Djaz

Santiago habia sido su director de campafla y que cuando perdiO la primaria

contra Delgado Montalvo, el gobernador lo nombrO Director de la

AdministraciOn de Compensaciones por Accidentes de AutomOviles (ACAA).

Alicca Vasallo, explicO, que llegO a la aicaldia convencido de que existia

un esquema ilegal de desvio de fondos. Por eso, nada mãs llegar, ordenO un

estudio de los contratos otorgados desde el 2017 hasta el 2021. DeclarO, que

entendia que los conceptos por los quc Diaz Santiago habia facturado “se

alejaban de su area de experiencia”. Sostuvo categOricamente que cste

contratista no tenia experiencia alguna en fondos fedcralcs y nunca io vio

tramitando propuestas o fondos federales de tipo alguno. AgregO, que el señor

Francisco Cabrera le indicO que, mientras el fue director, Diaz Santiago no

habia realizado trabajo alguno para la oficina de fondos federales.
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Cuando la DIPAC entrevistO a Francisco Cabrera Maldonado, este indicO

que trabajO en el municipio desde julio de 2020 hasta febrero de 2022, cuando

renunciO. DeclarO, que nunca supervisO a Diaz Santiago y que desconoce si

alguien le asignO a este la labor relativa a la tarea de identificar fondos

federales para los pequenos comerciantes. Tampoco recordO al señor DIaz

Santiago participando en reuniOn alguna sobre fondos federales.

También fue entrevistada la señora Iris Calderas Rodriguez, Directora de

Fondos Federales bajo la administraciOn de Delgado Montalvo desde enero del

2017 hasta mediados de 2019.

ContO, que mientras ocupO ese cargo identificaba los fondos y redactaba

las propuestas. ExplicO, que conocia de los fondos disponibles a través de la

Internet, anuncios de periOdico o vistas pUblicas. DeclarO, que nunca

supervisó al contratista porque renunciO en el año 2019.

La DIPAC también se comunicO, por telefono, con el señor Christian

Aguilu Lopez, ayudante especial. El señor Aguilu Lopez cntrO al Municipio

durante la administraciOn de Delgado Montalvo en 2017 y fue la persona que

cubrió a la señora Cruz durante el periodo en el que estuvo fuera. DeclarO que,

durante ese tiempo, no mantuvo un registro, pero indicO que se llevaban a cabo

muchas reuniones de comerciantes. TestfflcO que, al entrar el alcalde Alicea

Vasallo, les pidió la renuncia a varios empleados de confianza, incluyéndolo a

el.

Por su parte, José Yamil Resto Rojas tambien fue entrevistado por

teléfono. ExplicO, que se encuentra destacado en el municipio de Toa Baja y

que se convirtiO en director de finanzas cuando el señor Santiago Ochoteco

renunció al puesto. PermaneciO en el puesto hasta la llegada del nuevo alcalde

Alicea Vasallo. DeclarO, que fue él quien orientO al señor Djaz Santiago sobre

el IVU, los permisos, y patentes para los pequeños comerciantes, aunque

nunca lo supervisO. F’inalmente, certificO, que las facturas que el señor Diaz

Santiago presentO se pagaron con fondos publicos.

p
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Examinados los dos expedientes, el relacionado con Diaz Santiago y el de

Sanchez Mercado, es notable que la contrataciOn de Sanchez Mereado para

garantizar el cumplimiento de las leyes estatales y federales parece no haber

redundado en benelicio alguno para el Municipio. De los testimonios vertidos

también surgen cuestionamientos sobre si, teniendo el municipio de Catano

una divisiOn de finanzas, hacia falta un contratista para identificar y gestionar

fondos federales. Particularmente, mãs de un testigo indico que el Municipio

no obtuvo fondos federales como resultado de las gestiones de Diaz Santiago.

La Ley para Establecer Parametros Uniformes en los Procesos de ContrataciOn

de Servicios Profesionales y Consultivos dispone:

La contrataciOn de servicios profesionales o
consultivos se perfeccionara excepcionalmente y se utilizara
ünicamente cuando la entidad gubernamental no cuente o
no puedan utilizar los recursos internos a ser contratados,
o cuando el “expertise” destreza o experiencia del
contratista sea necesario para la consecuciOn de los fines
para lo cual es contratado. En todo proceso de contrataciOn
que sea otorgado entre una entidad gubernamental y un
contratista, se tomará en cuenta la necesidad real de los
servicios a contratarse, la situaciOn econOmica y el
presupuesto de la entidad gubernamental contratante.

Si bien coincidirnos con el Departamento de Justicia en la conclusiOn de

que no surgen elementos delictivos de los informes de investigaciOn preliminar

preparado por la DIPAC en los sendos casos que nos ocupan, 51 ereemos que

existen elementos que justifican un examen mas profundo —desde el punto de

vista administrativo—, de las facturas y pagos hechos al licenciado Sanchez

Mercado y al contratista Rivera Santiago a la luz de la Ley para Establecer

Parametros Uniformes en los Procesos de ContrataciOn de Servicios

Profesionales y Consultivos para las Agencias y Entidades Gubernamentales

del ELA.

También surge del expediente que el Municipio de Catano tenia, por lo

menos, una persona encargada de los “programas federales”. Cabe

preguntarse qué necesidad habia entonces de contratar a Diaz Santiago para

facturar horas por ese concepto. Ademas, si Diaz Santiago tenja alguna

preparaciOn o experiencia particular que le cualificara para las labores que se

‘a
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le encomenclaron. ya que ello no surge de la documentaciOn disponible.

Recordamos que “Lila contrataciOn de servicios profesionales o consultivos se

perfeccionara excepcionalmente y se utilizara ünicamente cuando la entidad

gubernamental no cuente o no pueda utilizar los recursos internos a ser

contratados, 0 cuando el “expertise” destreza 0 experiencia del contratista sea

neeesario para Ia consecuciOn de los fines para 10 cual es eontratado.” Véase,

ArtIculo 2 de Ia Ley para Establecer Parámetros Uniformes en los Procesos de

ContrataciOn de Servicios Profesionales y Consultivos para las Agencias y

Entidades Gubernamentales del ELA.

Por todo lo anterior. se ordena notificar copia de la presente ResoluciOn a

la Oficina de tica Gubemamental y a Ia Oficina del Contralor de Puerto Rico.

Igualmente. se pone a disposiciOn de dichas entidades los expedientes de este

caso para examen en esta oficina y acción pertinente. si aiguna. Son esas las

agencias con Ia pericia para expresarse sobre Ia procedencia de los

desembolsos hechos.

NOTIFIQUESE.

En San Juan, Puerto Rico, hay. 12 dejunio de 2024.

(1 /1/

u Ygn Rn era Sanchez
Presidenta del PFEI

Aida Nieves Figueroa
Miembro Altemo del PFEI


